

LA CRISIS DE DARFUR AFECTA A MÁS DE CUATRO MILLONES DE PERSONAS

- El aumento los combates y de la violencia tribal viola el Derecho Internacional Humanitario y sitúa a la población civil como objetivo directo e indirecto de las acciones armadas.
- Pese a la escalada, que pone en serio riesgo la continuidad de la ayuda humanitaria, la Cruz Roja mantiene su presencia en Darfur.
- La operación de Sudán constituye la mayor operación humanitaria del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) por cuarto año consecutivo.
- Cruz Roja Española envía un nuevo delegado a la región, donde tiene ya un equipo compuesto por 8 cooperantes españoles y decenas de voluntarios de la Media Luna Roja Sudanesa.

Madrid, 22 de enero de 2007

La proliferación de grupos armados en la región sudanesa de Darfur, sacudida por un violento conflicto interno desde febrero de 2003, ha puesto en la cuerda floja la continuidad de las operaciones humanitarias en Sudán.

Uno de los últimos incidentes registrados en la región fue el asesinato de un miembro de la Cruz Roja en el este de Jebel Mara el pasado mes de agosto lo que muestra la dificultad de obtener garantías para la asistencia humanitaria en esta región.

Por estas razones, la Cruz Roja ha informado sobre la imposibilidad de acceder a algunas zonas como el norte de Darfur, Jebel Mara y otros puntos a lo largo de la frontera entre Sudán y Chad, donde están instalados numerosos campos de refugiados y de desplazados.

El aumento de los combates y de la violencia tribal supone una seria violación del Derecho Internacional Humanitario al situar a la población civil como objetivo directo de muchos de los ataques. Sus vidas están en riesgo, sus medios de subsistencia se ha visto afectados por las restricciones de movimientos y saqueos, y el acceso a servicios básicos como sanidad es prácticamente imposible en numerosos puntos.

Pese a estos hechos, ***“Cruz Roja mantiene su presencia e intervención en los tres estados de Darfur y sigue realizando asistencia humanitaria cuando las condiciones de seguridad lo permiten”***, según apunta Gonzalo Isturiz, responsable de la Operación Humanitaria de Cruz Roja Española en Sudán y Chad.

Para reforzar su intervención, Cruz Roja Española acaba de enviar un nuevo delegado al país y tiene ya un equipo compuesto por 8 personas con amplia experiencia en asistencia humanitaria, que trabajan estrechamente con decenas de voluntarios de la Media Luna Roja Sudanesa y miembros del Comité Internacional de la Cruz Roja en Sudán.

La intervención de Cruz Roja Española en Darfur tiene varias líneas de actuación, según explica Gonzalo Isturiz: **“CRE conjuntamente con la MLRS provee de agua y condiciones de saneamiento en varios campos de desplazados donde se refugian unas 100.000 personas. Además mantiene dos clínicas de atención primaria de salud para la población de los campos de desplazados de Kalma y Bileil (50.000 personas) y apoya varias clínicas rurales (50.000 personas). Por otro lado CRE continua la coordinación de la acción humanitaria en los campos de desplazados de Abushok, Zam Zam, Fataborno y Kassab. En Nyala (sur de Darfur), desde 2005 se trabaja en un proyecto de atención a niños de la calle, consecuencia del conflicto”**.

En Chad, donde se censan 200.000 refugiados que han escapado de Sudán, Cruz Roja Española prosigue la rehabilitación y el equipamiento de 20 centros de atención primaria de la salud en la región de Ouaddai, programas de agua y saneamiento de los centros de salud y 50 escuelas de la zona, donde además se construyen 50 pozos, y una campaña de prevención y hábitos saludables en 25 comunidades.

Los programas que lleva a cabo Cruz Roja Española en la región se están llevando a cabo con el apoyo de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) y de la Oficina de Ayuda Humanitaria de la Unión Europea.

Darfur, donde el conflicto ha podido dejar más de 200.000 muertos y afecta a la seguridad de 4 millones de personas (de los cuales más de dos millones son desplazados y refugiados) constituye, por cuarto año consecutivo, la mayor operación humanitaria del Comité Internacional de la Cruz Roja.

Sin embargo, según recalca Gonzalo Isturiz, **“la ayuda humanitaria podría verse seriamente amenazada si continúa la proliferación de ataques por parte de grupos armados, saqueos y asaltos contra la población civil y los miembros de las Organizaciones humanitarias”**.

Para más información o entrevistas, contacta con el Departamento de Comunicación de Cruz Roja Española llamando al 91 335 46 11/ 37 y al 610 217 501 www.cruzroja.es
Colabora con nosotros: 902 22 22 92. Hazte socio / voluntario

CRISIS HUMANITARIA EN DARFUR

Intervención de Cruz Roja Española



Documento para Medios de Comunicación
2007



Cruz Roja Española

Trabajar con las personas más vulnerables, en el ámbito nacional e internacional mediante acciones de carácter preventivo, asistencial, rehabilitador, y de desarrollo realizadas esencialmente por voluntariado

1. INTRODUCCIÓN

Crisis de Darfur (Sudán)

Sudán, con una extensión de 2.500.000 km², (cuatro veces la Península Ibérica), es un país de enorme complejidad y grandes diferencias. La región de Darfur, al oeste del país, es un buen reflejo: más de 80 tribus, sedentarias y nómadas, conviviendo a veces en una complicada competencia, acentuada por la extrema pobreza del área y la creciente falta de recursos.

La limitación de recursos, la marginación de la región, la sequía y el aumento de la pobreza ha sido causa de numerosos conflictos el más dramático el que surgió a comienzos de 2003 en Darfur, cuando grupos armados de esta región se levantaron contra el Gobierno central de Jartum, desencadenando un conflicto interno con consecuencias devastadoras.

El conflicto de Darfur ha provocado uno de los mayores éxodos del planeta. Aproximadamente **dos millones y medio de personas**, en su mayoría mujeres ancianos y niños, **han tenido que abandonar sus casas** y aldeas arrasadas por una violencia descontrolada y se han refugiado en campos de desplazados por todo **Darfur** y en campos de refugiados a lo largo de la frontera con el vecino **Chad**. Todos ellos dependen de la ayuda humanitaria para poder sobrevivir.

Mientras prosigue y se incrementa la violencia en Darfur, cada vez son más los escépticos que ven como papel mojado el Acuerdo de Paz de Darfur firmado en mayo de 2006 entre el gobierno sudanés y una facción de los movimientos rebeldes de la zona, que en 2003 se levantaron en armas en búsqueda de mayor autonomía y desarrollo para Darfur.

La intención de la ONU es constituir y desplegar una fuerza de paz mixta de las Naciones Unidas y la Unión Africana, compuesta por 17.000 militares y 3.000 efectivos de policía.

Crisis en Chad

La crisis en esta región se ve agravada, además, con los violentos enfrentamientos intercomunales registrados en el este de Chad, en la frontera con la región sudanesa de Darfur, que ha obligado a más de 100.000 personas a abandonar sus hogares. A esta cantidad de personas en situación de extrema vulnerabilidad, se suman los más de 220.000 refugiados de Darfur que viven en la misma área.

En los últimos meses, la amenaza de una guerra a gran escala se está haciendo cada vez más palpable, complicando aún más el siempre difícil acceso a las víctimas.

Según las últimas estimaciones de Naciones Unidas, el conflicto de Darfur se ha cobrado ya más de 200.000 muertos; cerca de cuatro millones de personas directamente afectadas y de ellas, dos millones dependerán de la ayuda alimentaria directa en 2007.

2. INTERVENCIÓN DE CRUZ ROJA Y MEDIA LUNA ROJA

Para hacer frente a esta situación, el **Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja** puso en marcha una intervención humanitaria a gran escala en la que están desempeñando un papel fundamental los voluntarios de la Media Luna Roja de Sudán y de la Cruz Roja del Chad. Cruz Roja Española, presente en Sudán desde 1998, participa activamente en esta intervención a través de la dotación de agua y saneamiento en campos de desplazados del Norte, Oeste y Sur de Darfur, la coordinación de la acción humanitaria en cuatro campos de desplazados donde se refugian más de 100.000 personas, la atención primaria de salud para desplazados y la protección de niños de la calle. Pero falta mucho por hacer.

Estos son los principales actores de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja:

- ❑ Media Luna Roja Sudanesa (MLRS).
- ❑ Cruz Roja del Chad (CRC).
- ❑ Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR).
- ❑ Federación Internacional de la Cruz Roja y la Media Luna Roja (FICR/MLR)
- ❑ Sociedades Nacionales

Media Luna Roja Sudanesa

La Media Luna Roja Sudanesa es la principal institución humanitaria del país. Desempeña un cometido esencial en la acción emprendida para satisfacer las necesidades en Darfur y apoyar las actividades operacionales que efectúa el Movimiento Internacional en la región. Sus empleados y **voluntarios** (cerca de **20.000**) que han recibido capacitación especial en intervención en caso de conflicto armado, realizan labores de todo tipo como movilización comunitaria, evaluaciones sobre el terreno, censo y apoyo a las personas desplazadas, distribución de ayuda de socorros, colaboración en el servicio de mensajes entre familiares, traslado de las personas desplazadas a los campos de acogida, adecuación y suministro de estos mismos campos.

Cruz Roja de Chad

Más de 200.000 sudaneses han buscado refugio en el Chad. Casi todos ellos dependen de la ayuda humanitaria para encontrar refugio, agua y alimentos. La Cruz Roja Española ha reforzado a la Cruz Roja de Chad primeramente mediante la instalación de cuatro bases de apoyo logístico próximas a las áreas de acogida de los refugiados para poder ofrecerles asistencia de primera necesidad y atención básica de salud.

Comité Internacional de la Cruz Roja

El CICR ha puesto en marcha en Darfur la mayor operación humanitaria de los últimos años. El objetivo de esta intervención es asistir a **300.000 desplazados** dentro de Darfur y reforzar las instalaciones sanitarias: rehabilitación de hospitales, provisión de suministros, personal especializado, etc.

El CICR ha centrado su atención en áreas rurales con la idea de prevenir mayores desplazamientos y favoreciendo las condiciones para el retorno voluntario. Asimismo ha continuado sus esfuerzos para mejorar las condiciones de los desplazados, distribuyendo comida, material de ayuda humanitaria en Kutum, que se encuentra al norte de Darfur, y en el campo de Gereida, en el sur de Darfur. Los programas de salud y saneamiento continúan desarrollándose en las provincias. El CICR está trabajando también en la reagrupación familiar a través de su servicio de búsquedas, que está operando tanto en Sudán como en Chad.

La delegación del CICR de Darfur cuenta ahora con unos 90 expatriados y más de 300 sudaneses localizados en cinco oficinas en Darfur: El Fasher, Kutum, Nyala, Zalingei y El Geneina.

Federación Internacional de la Cruz Roja y la Media Luna Roja.

La Federación Internacional de Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja (FICR/MLR) ha ofrecido asistencia a los refugiados sudaneses en el Chad. Con miras a ampliar su intervención y teniendo en cuenta las preocupaciones ante posibles brotes de enfermedades y la escasez de agua potable, la Federación Internacional ha desplegado expertos en las zonas afectadas. Estos equipos trabajan también en la rehabilitación del hospital de Bahai para que preste servicios a los refugiados y la población local, y en la dotación de instalaciones de emergencia para purificar el agua.

Sociedades Nacionales

Además de Cruz Roja Española trabajan en Sudán equipos de la Cruz Roja Británica, Holandesa, Danesa, Noruega Alemana, así como de Canadá y Australia. Por su parte Kuwait, Emiratos Árabes Unidos, EEUU, Arabia Saudí y Egipto, entre otras sociedades, han enviado equipos de emergencia, medicinas, alimentos y material de ayuda humanitaria.

2.1. INTERVENCIÓN DE CRUZ ROJA ESPAÑOLA EN SUDÁN y CHAD

Cruz Roja Española trabaja en Sudán desde 1998 y en la región de Darfur desde el año 2000 a través de programas de Ayuda Humanitaria (AH) y de Desarrollo (Programas de abastecimiento de agua, capacitación y fortalecimiento de mujeres de comunidades rurales, prevención y preparación ante desastres, seguridad alimentaria y microproyectos de generación de ingresos).

Su presencia anterior al conflicto de Darfur ha permitido a CRE poder intervenir en la región con rapidez gracias al buen conocimiento del terreno y confianza de las poblaciones afectadas, además de haber consolidado también las relaciones con las instituciones y organizaciones locales e internacionales presentes en Darfur. Para llevar a cabo su intervención, CRE apoya activamente a la Media Luna Roja Sudanesa (MLRS), la mayor institución humanitaria de Sudán que cuenta con más de 20.000 voluntarios y con una importante implantación en toda la región de Darfur, reconocida por las autoridades, las agencias de NNUU y, lo que es más importante, por la población local.

Cruz Roja Española, en coordinación con la Media Luna Roja Sudanesa y el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) ha puesto en marcha una campaña humanitaria desde junio de 2004 que incluye la dotación de **agua y saneamiento para 150.000 desplazados**, la **atención primaria de salud de 100.000 desplazados** en los campos de desplazados de Kalma y Bileil en el Sur de Darfur, la **coordinación de la acción humanitaria en los campos de Abushok, Zam Zam, Kassab y Fataborno** en el Norte de Darfur en Sudán y la atención de las necesidades más urgentes de mujeres y niños desplazados dentro de Darfur y refugiados en el vecino Chad. Para gestionar estos proyectos, Cruz Roja Española cuenta con el apoyo de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI).

Otro de los proyectos llevados a cabo por Cruz Roja Española en Sudán está dirigido a la **atención de niños y niñas de la calle de la población de Nyala** (Darfur sur). Un total de 515 menores reciben protección legal, asistencia sanitaria, nutricional, educativa y psicosocial, gracias al proyecto gestionado por Cruz Roja Española y que cuenta con el apoyo de la Generalitat Valenciana. Los niños y niñas reciben atención pediátrica y atienden diariamente a la escuela o a estudios de mecánica, carpintería, costura, pintura, pasta fresca o electricidad, en función de su edad. Además de aspectos fundamentales como la alimentación, la higiene y la nutrición, los menores han organizado talleres de teatro sobre la violencia de género o la mutilación genital femenina que han presentado en 5 campos de desplazados.

CRE ha enviado **más de 30 delegados a la zona** desde el comienzo de la crisis y actualmente tiene 8 delegados en Sudán y uno en el Chad.

Intervención de Cruz Roja Española:

En Sudán:

1. Dotación de sistemas de Agua y Saneamiento para 150.000 desplazados

2. Mejora de la atención primaria de salud para la población desplazada de Kalma y Bileil (50.000 personas) y de zonas rurales (50.000 personas) del sur de Darfur.

3. Coordinación de la acción humanitaria en los campos de desplazados de Abushok, Zam Zam, Fataborno y Kassab en el Norte de Darfur

4. Atención a población especialmente vulnerable menores de la calle en Nyala (Sur) y mujeres en campos del Norte.

En Chad:

1. Rehabilitación y equipamiento de 20 centros de atención primaria de salud en la región de Ouaddai.

2. Agua y saneamiento de los centros de salud y 50 escuelas de la región. Construcción de 12 pozos.

3. Campaña de prevención y hábitos saludables en 25 comunidades. Capacitación del personal y voluntarios de la CRC.

Para más información o entrevistas, contactad con el
Departamento de Comunicación de Cruz Roja Española.

Tels.: 91 335 46 11/ 37

www.cruzroja.es

3. COLABORA CON NOSOTROS

- Si deseas solicitar más información sobre nuestro trabajo
- Si deseas hacer aportaciones a nuestro Fondo de Ayuda para Emergencias
- Si deseas hacer una donación, hacerte socio o voluntario

Llama al 902 22 22 92

Consulta nuestra página web: www.cruzroja.es